
a1 "lili mi intti'ii—

Anuncio en Suspenso

Todos hemos presenciad© la cordial relación entre las
cúpulas empresariales v el Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador. De aimbos lados lo que se ha ob
servado es un discurso liento de promesas y parabienes
con el País, pero hay silenciios que deben interpretarse.

Para el Consejo Mexicatno de Negocios es una tradi
ción anunciar en los primeiros meses del año y en pre
sencia del Presidente, la inv/ersión que harán los grandes
corporativos en el País.

Este 2019 aún está en diuda ese monto y eso que el
titular del CMN, Antonio <Hel Valle Perochena, había
prometido dar a conocer la: inversión una vez que se hi
ciera pública elPlan Naciomal de Desarrollo, el cual salió
hace semanas.

Cuando se le pregunta jpor el esperado anuncio, el
empresario advierte que éstte "se dará en la fecha que
deba ser", sin mayor precisiión.

La inversión anual habita funcionado como un ter
mómetro de la confianza ermpresarial hacia el proyecto
de Gobierno y un indicador de que las cosas caminaban
según la agenda de la Iniciattiva Privada.

En 2018 se hizo pública) la inversión y en ese mo
mento las empresas del Comsejo anunciaron más de 31
mil millones de dólares.

¿Qué estarán esperando» ahora?
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Acreedores
de AHMSA

Vaya proceso que han vivi
do los acreedores de Altos
Hornos de México (AHM
SA), pues se dice que algu
nos de ellos ya hasta pudie
ron haber fallecido después
de 20 años de la suspensión
de pagos.

El 15 de mayo pasado la
empresa de Alonso Ancira
había anunciado que ya po
día devolver el dinero a sus
acreedores, tras conseguir
un fmanciamiento por 575
millones de dólares y pagar
adeudos que congeló al am
paro de la antigua Ley de
Suspensión de Pagos.

Al parecer todo estaba
listo para que los pagos se
llevaran a cabo a través de
Citibank en EU y de Ban
co Actinver en México, pe
ro ahora la Unidad de In
teligencia Financiera (UIF)
congeló las cuentas con las
que opera la empresa.

Según la empresa, es
te congelamiento deja li
bres los recursos del finan

ciamiento obtenido, ya que
todo está en un fideicomiso
para ese fin específico.

Aún con eso, el trámi
te para los acreedores no
cambia, pues en algunos
casos quienes lleguen a co
brar serán los herederos y
como deberán justificar que

son los nuevos dueños de la
deuda, el proceso de pago
se complicará.

Además, se trata de un
proceso abierto en el que el
juez que lleva el caso pue
de solicitar más documenta
ción y hasta que se comple
ten los requisitos se podrá
cobrar el adeudo.

Esquema
Escurridizo

Nada fácil va a ser para la
Secretaría del Trabajo, que
dirige Luisa Alcalde, detec
tar cuando una empresa ad
ministra nóminas o usa un
esquema de outsourcing pa
ra evadir obligaciones labo
rales. Los que saben de esto
aseguran que no todos los
esquemas son malos.

Alcalde ha consultado a
empresas de capital huma
no para intercambiar ideas
sobre la mejor manera de
detectar el outsourcing ile
gal, pues existen empresas
que evaden al fisco y a la
seguridad social bajo esque
mas sofisticados que no de
jan rastro.

Según la Asociación
Mexicana de Empresas
en Capital Humano, exis
ten prácticas como uso de
sociedades cooperativas
y creación de sociedades
civiles.

A esas se suma la estra

tegia de afiliar al emplea
do al I MSS sólo con salario
mínimo y pagar el resto del
sueldo bajo otro esquema,
así como el pago de sueldos
y salarios a través de dife
rentes empresas.

En realidad, es una lar
ga lista de técnicas de eva
sión que fue creciendo con
los años.

Aunque la recién apro
bada reforma laboral contie
ne en el artículo 5 una pro
hibición de la realización de
actos jurídicos simulados
para encubrir una relación
laboral, la intención parece
no ser suficiente.

Veremos si en este as
pecto fue útil la reforma
laboral.

Diagnóstico
Ferroviario

Le contamos que avanza el
diagnóstico del sector fe
rroviario en el que trabaja
la Agencia Reguladora de
Transporte Ferroviario, que
capitanea Alejandro Alva
rez ReyesRetana.

Los productores e im
portadores de granos han
estado muy activos en todo
este proceso, así como cá
maras de otro sector, entre
ellas la Cámara Nacional del
Cemento.

Los primeros se han
acercado a través del
Consejo Nacional para el

Abasto de Granos y Olea
ginosas (Conago), que ca
pitanea Felipe de Javier
Peña.

La recopilación de es
ta información tiene como
fin mejorar la logística en el
transporte, lo que implica
ría mover más carga de una
manera eficiente.

El tema de las tarifas
que cobran las empresas fe
rroviarias no están siendo
materia de discusión abierta
por temas de competencia.

Aunque no se descarta
que la propia ARTF esté sa
cando sus propios números
con base en la información
obtenida.

capitanes© reforma.com

DAVID
GEISEN...

Este capitán se estre
rta al mando dé Mer
cado Libre en México
y su reto es mantener
el liderazgo de la com
pañía cómo la más
grande de,comercio
electrónico en el País

yjlevarabúén puer
to sus inversiones en
logística. Esta sema
na, en élHptSate mide
¦ fuerzas con las tien
das online.
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La presencia en la lista de invitados nacionales por parte de la
firma holandesa Van Oord Dredging and Marine Contractors,
ganadora del primer contrato para la construcción de la refinería
en Dos Bocas, Tabasco, del Grupo Huerta Madero, una firma local,
ha levantado una espesa polvareda, entre otras cosas por haberse
constituido después de lanzarse la licitación por invitación
restringida.
En paralelo, se aduce que la firma es

presidida por Manuel Santandreu, a
quien se le vincula con presuntos ac

tos de corrupción en la realización de obras
hidráulicas en la entidad.
Este es, en paralelo, presidente de Cons

tructora Santandreu, la cual fue multada por
la Agenci a de Seguridad, Energía y Ambien
te por daños ambientales, justo en la prepa
ración del teneno para la refinería.
Más allá se habla de que la firma nació con

un capital de sólo 60 mil pesos.
El caso es que la compañía holandesa con

experiencia larga en construcción aleatoria
de refinerías, entre otros lugares en Dubai,
no participó en consorcio.
Una vez obtenido el contrato de 4 mil 900

millones de pesos, la firma quedó en libertad
de integrar a la tarea a empresas nacionales,
como lo hacen todas las extranjeras que ga
nan contratos importantes.
La responsabilidad, en tal caso, de revisar

la bitácora de la subcontratada era de ella.

La convocatoria por invitación restringida
la lanzó Pemex Transformación, a cuatro fir
mas internacionales.

Además de la ganadora estaban las em
presas belga Dredging International, la
también holandesa Boskalis y Mexicana
de Dragados, filial de la compañía Jan De
Nul, de Luxemburgo.
Las cuatro cumplieron los requisitos téc

nicos previstos, pero Van Oord presentó la
oferta menor.
La más cercana, 5 mil 771 millones de

pesos, la colocó en la mesa la tercera firma
señalada, quien a su vez se integraría en
consorcio con Gama, firma mexicana de
Manuel Muñoz.

Dredgi ng International había pedido 6 mil
908 millones.
La invitación se lanzó el 18 de marzo pa

sado.

La empresa ganadora la encabeza Govert
van Oord, quien la creó hace 18 años, espe
cializándose en trabajos de construcción en
costas para empresas de hidrocarburos.
El contrato apunta a las obras de dragado

del puerto de Dos Bocas para dar cauce al
abasto del petróleo a refinar, la distribución
de la gasolina producida y, naturalmente, el
acceso a las plantas.
La suspicacia planteaba un escenario

de favoritismo hacia la firma tabasqueña,
por más que la tendencia en el nuevo go
bierno es integrar a empresas locales en
los contratos.

La compañía que la subcontrató ganó el

año pasado mil 876 millones de euros.
Dos Bocas de la discordia.

Balance general. De acuerdo con los son
deos realizados en Estados Unidos, si los de
mócratas le colocan nuevos obstáculos a la

aprobación del acuerdo mercantil con Mé
xico y Canadá, su cosecha de votos tendría
una merma importante.
Aun así, en la última reunión de los prin

cipales parlamentarios demócratas en la Ca
sa Blanca no tuvo el final feliz esperado, al
colocarse en la mesa nuevas exigencias, lo
que provocó la salida abrupta del presidente
Donald Trump.

Sin embargo, los republicanos confian
en que el documento final sea aprobado
a fines de agosto, activando el inicio de su

propio poder legislativo, el Senado y el
Parlamento, respectivamente, por parte
de México y Canadá.

Sacudida. Primero fue lasecretariade Ener
gía, RocíoNahle, quienrecorrióumaunalas
seis refinerías de Petróleos Mexicanos en el

país para conocer en directo los problemas
que acotaban a sólo 33% de la capacidad ins
talada las tareas, encontrándose con obstá
culos tanto de equipos como burocráticos.
Superados éstos, llegóuna segunda ronda,

ahora con el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador.
El resultado, de acuerdo con la empresa

productiva del Estado, es un incremento de
14% en el procesamiento de barriles de crudo
y de 18% en la producción de combustibles,
con relación a diciembre del año pasado.
En ese entonces se procesaban sólo 510

mil barriles diarios, menos de la mitad de un
millón 224 mil que se convertían en gaso
linas en 2013.

Baja consuma Durante marzo pasado las
ventas a nivel minorista en el país presen
taron un decrecimiento de 0.24%, en con
traste con los avances registrados en enero
y febrero. Aun así, el salto en el primer tri
mestre del año fue de 1.67%, a contrapelo
de la caída de 0.78% del último trimestre
del año pasado.
Las firmas mercantiles registraron una

baja de 5.51% en su planta de empleo du
rante el lapso, aunque del otro lado de la
moneda creció 11% la remuneración pro
medio como resultado del crecimiento en
el salario mínimo. •
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DESBALANCE
Se extingue fondo para transición
El fondo para la transición que utilizó An
drés Manuel López Obrador como can
didato ganador a la presidencia, está por
extinguirse. Nos dicen que dicho fondo por
150 millones de pesos se utilizó sobre todo
para pagar sueldos y salarios de los inte
grantes del equipo de transición, sobre to
do de quienes participaron en el área eco
nómica, la cual se encargó de la prepara
ción de los proyectos y programas ejes de
la plataforma durante la campaña. Nos co
mentan también que quién se encargará

pQr ja función del fondo
que fue aprobado por la Cámara de Dipu

tados, será la subsecretaría de Egresos de la secretaría de Hacien
da, Victoria Rodríguez quien fungió como representante del
equipo de transición. Los recursos del fondo se autorizaron por el
gobierno anterior, en el decreto del Presupuesto de Egresos 2018,
con cargo al ramo 23 "Previsiones Salariales y Económicas".

Andres Manuel
López Obrador

Bolsa mexicana recibe a la ONU
Ayer, directivos de empresas y organismos
empresariales clave en el país como Alsea,
América Móvil, Banorte, BBVA Bancomer,
Cemex, CitiBanamex, Bimbo, Grupo Sali
nas y Walmart se reunieron con Lise Kin 
go, CEO y directora ejecutiva del Pacto
Mundial de las Naciones Unidas. El en
cuentro se realizó en la Bolsa Mexicana de

Valores, comandada por José Oriol Bos
ch, donde se hizo un llamado para que ca
da vez más inversionistas y financieros se
sumen a las acciones encaminadas al desa

rrollo de la Agenda 2030 en nuestro país.
La ONU está impulsando iniciativas en las

cuales las empresas generan oportunidades de negocio que ayu
den a transformar su entorno, así como nuevos productos que
generen mayor impacto en el medio ambiente, inclusión y em
pleo de calidad, entre otros objetivos de desarrollo sostenible.
Nos dicen que, ante los presentes, Kingo subrayó que el financia
miento adecuado en favor del desarrollo sostenible es clave para
la prosperidad del país.
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Boeing 737 MAX, ya casi...
Nos comentan que Aeroméxico y Delta
Airlines confían en que sus aviones Boeing

737 MAX volverán a volar hacia finales de junio. El jueves de la
semana pasada, la Administración Federal de Aviación de Esta
dos Unidos se reunió con las autoridades gubernamentales de
aviación civil de los países con flotas 737 MAX, entre ellas la Di
rección General de Aeronáutica Civil, para platicar sobre los
avances que ha hecho el fabricante Boeing al software para ga
rantizar que cuando esos aviones vuelvan a volar sean 100% se
guros. Nos cuentan que el director general de Aeroméxico, An
drés Conesa, habla diariamente con la gente de Boeing para es
tar al tanto del asunto. Para las aerolíneas es crucial reactivar

esas aeronaves, pues tienen encima la temporada vacacional de
verano y su ausencia impacta directamente en la oferta de asien
tos durante el periodo mencionado. Además de la actualización
del software, se requerirá volver a entrenar a los pilotos. Aeromé
xico cuenta con seis aviones 737 MAX y tiene pendiente la entre
ga de otros dos este año.

¿Vocero del sector telecom?
Nos cuentan que durante el Foro de Tele
comunicaciones 2019 organizado por el
Consejo Mexicano de Normalización y Eva
luación de la Conformidad (Comenor), su
director, Roberto Alegría, prácticamente
se convirtió en agente de relaciones pú
blicas de Salina Jalife, subsecretaría de
Comunicaciones y Desarrollo Tecnológi
co de la SCT El directivo impidió que la
prensa se acercara a la subsecretaría,
quien anteriormente comentó que no po
día hablar de temas del sector pues sigue
en mesas de análisis con la industria so

bre las futuras políticas públicas del go
bierno. Al cuestionar a Jalife respecto a cifras que hablan de
una desaceleración del sector en el primer y segundo trimes
tre del año, Alegría dijo dominar esas cifras como si fuera la
misma subsecretaría hablando.
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Cuenta corriente
Alicia Salgado

Abasto de medicamentos: un entuerto
• La oficial mayor de Hacienda reunió a 22 entidades en la subasta
de una compra consolidada, que pretende lograr en mes y medio.

Más que un "compló" de consorcios y empresas del sec
tor farmacéutico, lo que hia complicado mucho el tema del
abasto en insumos de sailud es la serie de cambios en el
calendario, el procedimiento y el sistema de adjudicación
y pago de los medlcamemtos y el instrumental médico en
México.

El viernes pasado, Raquel Buenrostro no resolvió du
das, las aumentó, porque ahora resulta que la oficial mayor
ha reunido a 22 entidades en la subasta de medicamentos,
más todos los organismos de salud federal, incluyendo los
que tienen régimen propio como el IMSS, el ISSSTE, Marina,
Sedeña y Pemex para la Realización de una compra conso
lidada, desfasada en tiemipo y que pretende lograr todo en
mes y medio.

Vaya entuerto. En principio, vea la orden y el
tiempo. Buenrostro le dirigió un oficio el 15 de
mayo al doctor Flavio Ciienfuegos Valencia,
nombrado por ella como director de Adminis
tración del IMSS.

En él indica que la Secretaría de Salud, que
encabeza Jorge Alcocer,, como dependencia
consolidadora, está llevanido a cabo la compra
consolidada de medlcamemtos y material de cu
ración para cubrir las necesidades de juliodi
ciembre de 2019 (nadie conoce el calendario ni
el procedimiento puntuail), pero dice, una vez
que concluya el proceso, se tendrá que llevar el
proceso de distribución, allrnacenaje, empaque y
entrega de los bienes a las unidades médicas del
sector salud participantes, para el cumplimiento
de los fines institucionales.

Tras indicar que apena;:, se está adecuando la
Ley de la Administración Pública Federal para
que la Oficialía Mayor de la SHCP tenga las fa
cultades para realizar la compra consolidada y la
distribución de medicamentos, como parte clel
nuevo modelo de compras, se le solicita que se encargue,
por la experiencia que tiene el IMSS en la materia y en el
ejercicio de sus atriimclomes, coordine al grupo de trabajo
integrado por las unidadies administrativas de las depen
dencias y entidades involucradas en la compra consolidada
para que elaboren una estrategia que permita concluir la
adquisición, programar la; entrega y ejecutar la distribución
conforme a las capacidadtes técnicas, financieras y humanas
de las dependencias involiucradas.
La orden fue sustituitr la logística de los distribuido

res (ahí piensan que estái el mal de la corrupción), a toda
costa garantizar el abastoi de insumos para la salud en mes
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y medio, pero no toma en cuenta que hay una protunfi
desconfianza de la industria, nacional e internacional, tar®
para vender como porque quiere saber cómo se va a pag|I
y quién va a pagar. v f|

DESCANSO I
#UIF/AHMSA... Alonso Ancira no acaba de ver la suyal
pues tras el alivio que representó la eliminación del ararte*
estadunidense a la exportación de acero, ahora se ent'réijw
con una acusación directa de la Unidad de inteligencia

nanciera (UIF) por supuestamente haber pagai
do un soborno a Emilio Lozoya, exdirector fl
Pemex, un mes después de la venta de AgroiM
trogenados en enero de 2014, la que por cieÉ¡|
fue muy cuestionada porque tenia 14 años sH
operar y registraba un sobreprecio inexplicalw,
(475 millones de dólares). á
Así, el asunto de Grangemouth Tradi|||

Company LP al que AHMSA transfirió un mill|¡|
481 mil dólares reportado hace un año \fm
Quinto Elemento como parte de las investiga!
ciones de Lava Jato y Odebrecht, parece h|f
ber tenido confirmación, pues coincidieron I»
órdenes de bloqueo de cuentas de la UIF, jusf«
el jueves pasado. M
£1 bloqueo de la totalidad de las cuenta»

bancarias de AF1MSA tendrá efecto en su opi®,
ración cotidiana si no se obtiene una sitóft .
pensión a la medida, pues tiene que pagá§||;':
empleados y proveedores tan pronto como|B
fin de semana.

Ld LUUllld Ud. uid 1CUU1UU IU5 ÍUJIU^K
provenientes ele un préstamo por 575 .mili®

nes de Cargill Financial Services International para cubil
el pago de sus acreedores, de los cuales 475 fueron deposi,
tados en un fideicomiso y 100 millones destinados a capiláf
de trabajo.
Puede ser que logre la suspensión porque apenas $

pasado 16 de mayo, se alcanzó un Acuerdo del Consejo de
la judicatura de la Suprema Corte de Justicia de la Nac ióní
que preside el ministro Arturo Zaldívar, para que cuando
una persona o empresa reclame un bloqueo de cuentas ban
carias que tenga como origen una orden de la Unidad de Irí^
teligencla Financiera, que encabeza Santiago Nieto, el juez,
pueda otorgar la suspensión.

La SSa lleva a

cabo la compra
consolidada de
medicamentos

y material
de curación

para cubrir las
necesidades de

julio a diciembre.

• Jorge Alcocer,
secretario de Salud
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Cuidado con estigmatizar
los viajes
El presidente López Obrador considera que los via jes al ex
tranjero de funcionarios públicos son ostentosos e inútiles.
Mencionó que, de 100 viajes sólo autorizó 20. Es cierto: había
viajes de funcionarios que terminaban siendo lujosos o giras
que ni Obama se daba. Pero de eso a terminar sin asistir a
encuentros importantes cuando somos la economía 14 del
mundo, totalmente abierta, que nuestro PIB depende en 70%
del comercio exterior, con presencia en el G 20, OMC, FMI,
Banco Mundial y Cepal. Podemos empezar a equivocarnos.

0
SIN 620, TAMPOCO REUNIONES BILATERALES
El Presidente dice que tiene grandes retos. El principal es
mejorar la calidad de vida de la población, sobre todo de los
millones que viven en la pobreza. También dice que no está
para viajes al exterior, los cuales pesan al erario, cuando la
austeridad es la bandera sexenal. Canceló su ida al G 20. No
fue a Davos. Y no piensa salir del país en lo que resta del año.
Pero al cancelar en el G20. canceló el reunirse con los man
datarios de uno de los mecanismos más influyentes, donde
muchos países quisieran formar parte activa. Los vacíos se
llenan. Y ahí hay encuentros bilaterales que al final son claves.

EBRARD, BIEN, PERO NO ABARCA TODA LA AGENDA
Al G20 irá el canciller Marcelo Ebrard, quien, sin duda, es
una digna representación. Pero Ebrard no puede ver todo
el aspecto de una economía abierta como la mexicana. Ahí
deben estar funcionarios de Economía, de Graciela Márquez;

Agricultura, con Víctor Villalobos,
y Hacienda, con Carlos Urzúa o
el subsecretario Arturo Herrera.

Tan sólo japón es uno de los prin

cipales países que nos brinda IED.
Tenemos un TLC con Tokio que
poco hemos explorado. Recibi
mos inversión nipona en el sec
tor autopartes, aeroespacial y en
telecomunicaciones. Es un país
clave para diversificar relaciones
comerciales e inversión. Es el es
pacio ideal para concluir el TPP
y revisar la OMC (para balancear
nuestra relación con EU).

DAVOS, LO APROVECHÓ
BRASIL

López Obrador no ha querido se
guir la ruta de otros mandatarios,
por ejemplo, al ir al Foro Econó
mico Mundial. Ahí canceló. Pero
también canceló el viaje de secre
tarios de Estado a Davos (fueron a

comprar pipas). Y al final, a Davos terminó asistiendo la sub
secretaría de Comercio Exterior, Luz María de la Mora, quien
hizo un esfuerzo encomiable. Pero de Brasil fue su nuevo
presidente, Jair Boisonaro, quien aprovechó para presentarse
con Inversionistas y ofrecerles oportunidades.

EN EU, INDISPENSABLE ECONOMÍA,
AGRICULTURA, HACIENDA
Se dice que los viajes del gabinete económico a EU, se cance
larán. ¿De verdad? Justo cuando se dirime el TMEC, que por
mucho que Jesús Seade tenga buenas relaciones en Washing
ton, él debe ayudar a resolver los temas de flujos migratorios.
Para el sector comercial e inversión está la gente de Econo
mía, Márquez y De la Mora; para el financiero está Hacienda,
Urzúa y Herrera; en el tema de apertura en agro, está Agricul
tura, Villalobos y subsecretarios. Si bien el Presidente quiere
marcar un antes y después en ahorros, hay los que no lo son
tanto si vemos las oportunidades que presentan para el país.

Fecha: 28/05/2019

Página: 2

Area cm2: 275

1 / 2

Columnas Económicas

José Yuste Activo Empresarial

José Yuste

Costo: 19,555

Página 10



# Marcelo tbrard,
secretario de Rela
ciones Exteriores.

; Nuestro P1B
depende en 70%
del comercio
, exterior, con
presencia en el

. G20, OMC, FMI,
Banco Mundial y
Cepal. Podemos
empezar a
equivocarnos.
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SCT, analiza sanción
a Aeroméxico
• La orden al piloto de regresar sólo pudo darla un
funcionario de la aerolínea o de la SCT.

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes reaccione
de forma tardía, igual que la propia Aeroméxico, sobre el
vuelo 198 de la Ciudad de México a Mexicali que el viernes
pasado, después de haber cerrado las puertas del avión e
iniciado el despegue, regresó para recoger a la hoy exsecre
taria de Medio Ambiente, Josefa González Blanco.

Como ya le comentamos, una vez que las puertas del
avión han cerrado, la máxima autoridad es el capitán piloto
quien a través del altavoz informó a los pasajeros que el vuelo
regresa por Instrucciones de la Presidencia de la República.

Aunque González Blanco aseguró que fue la única cul
pable, en realidad la orden al piloto sólo pudo darla un
funcionario de Aeroméxico o de la SCT.

En su comunicado, la SCT se lava las manos porque in
forma que investigará lo ocurrido para determinar si san
cionará a Aeroméxico porque el artículo 17 de la Ley de
Aviación Civil determina que los servicios de transporte
aéreo se deben prestar de manera permanente y uniforme
en condiciones equitativas y no discriminatorias en cuali
dad, oportunidad y precio.

Por lo que respecta a la aerolínea, emitió un comunica 
do en el que lamenta lo ocurrido que dice es la primera
vez que ocurre y se pondrá en contacto con los pasajeros
afectados por la injustificada demora aunque no queda cla
ro si es para pedirles una disculpa u ofrecerles algún tipo
de compensación.
Aunque la empresa reconoce que hubo errores de co

municación, es en verdad extraño que a estas alturas no se
i

haya podido determinar qué fue
lo que realmente pasó porque
no hay duda de que alguien le
llamó al piloto para decirle que
regresara a recoger a González
Blanco a petición de la Presi

dencia de la República.
Lo que es también un he

cho es que nadie en el Gobier
no Federal se atreverá a hacer
lo mismo.

^^COMPARTAMOS,
EMISIÓN DE CEBURES
Banco Compartamos, que pre
side Carlos Labarthe, colocará
hoy 2,000 millones de pesos en
certificados bursátiles, Cebures,
a un plazo de 5 años. La colo
cación que demostrará si hay o
no apetito del mercado de ce
bures, está liberada por Banor
te. Santander y 11SBC y la tasa
será TIIE más un spreacl que se
definirá hov.

Lompartamos ynnzara ios iecuisu* paid itundinuu su
cartera y sus planes de crecimiento de doble dígito para
este año. A pesar de la desaceleración económica, la apues
ta de Compartamos es seguir creciendo en el segmento de
menores ingresos.

Al cierre del primer trimestre la cartera que supera ya los
25,000 mdp, cretió 12% vs. el mismo periodo el año anierior.

TMEC, AVANZA RATIFICACIÓN
El gobierno canadiense dio un primer paso para la ratlfl
| cación del TMEC (USMCA, por sus siglas en inglés) y se
mantiene la posibilidad de que sí sea ratificado en Estados
Unidos antes de que termine en julio el periodo ordinario
en la Cámara de Representantes.

De hecho, Míke Pence, vicepresidente, viajará esta
semana a Ottawa precisamente para impulsar la aproba
ción del TMEC aunque la decisión final está en manos de
los Demócratas.
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Aunque la
empresa
reconoce que
hubo errores de
comunicación,
es extraño que
aún no se haya
determinado .
qué ocurrió, y:::

EL ARTÍCUL017 DE LA
LEY DE AVIACIÓN CIVIL
« Dice que los servicios
de transporte aéreo se
deben prestar de mane
ra permanente y uni
forme en condiciones
equitativas y no discri
minatorias en cualidad,

¦' oportunidad y precio'.
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No hay otros datos
Bueno, pues ya se con

firmó que en el primer
trimestre de 2019 la

economía se contrajo. En tér
minos anuales, utilizando los
datos desestacionalizados, para
no complicarnos con Semana
Santa, el crecimiento fue de
0.1%, que es más o menos cero.
En la estimación oportuna, hace
unas semanas, el dato era 0.2%,
pero resultó un poco menor.
Como habíamos comentado

entonces, esto implicaba una
contracción relevante durante

marzo, que fue de 0.6%. Esta
caída tiene su origen esen
cialmente en la industria, que
desde octubre abandonó los nú

meros negros. En ese mes crecía
exactamente cero, en términos

anuales, y después de eso: 0.8,
2.4, 1.2 (en enero y febrero),
y ahora 2.6%. Parte de la con
tracción proviene de la gran
caída en producción petrolera,
que nadie puede achacar a la
actual administración, aunque
es posible que la hayan incre
mentado. La otra parte viene de
que la construcción sí ha sufrido
las decisiones de gobierno, y
que las manufacturas no se
mueven a gran velocidad.
En construcción, noviem

bre reportó 2.5% y diciem
bre3.8%. Luego de un enero
que apenas alcanzó a pasar
el cero, en febrero la caída
fue de 1.9%, y en marzo, de
5.8%. En manufacturas, los
crecimientos han sido muy

suaves (octubre, noviembre,
enero apenas arriba de 1%),
pero en marzo ya tuvimos una
contracción, 0.7%. Conviene
comentar que esta caída no fue
mayor gracias a que la indus
tria de equipo de cómputo,
imágenes, medición, etc. tuvo
un crecimiento extraordinario

(que parece ser producto de los
ajustes estadísticos para quitar
la estacionalidad).
Este comportamiento cada

vez más negativo de la indus
tria no ha podido ser compen
sado por los servicios. Aunque
todavía en octubre y noviembre
había movimiento relevante

(3.1 y 2.7%, respectivamente),
éste ha desaparecido, y en
marzo apenas hubo un creci
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miento de 0.3% en todo este

sector. No cae más gracias a
que el conjunto de servicios
más importante de todos sigue
teniendo un comportamiento
positivo, creciendo 2.5% en
tasa anual. Yo sé que no me lo
va a creer, pero se trata de los
servicios financieros, de segu
ros e inmobiliarios, que repre
senta la cuarta parte de todos
los servicios.
El comercio al menudeo

representa apenas el 13%, el
mayoreo el 15%, y transportes
y comunicaciones otro tanto
igual. Todos están ya en mi
meros rojos, 2.9%, 1.5%, y
0.3%, respectivamente.
En suma: la economía se

detiene. No puedo poner aquí
la gráfica, pero es muy ilustra

tiva. Iniciamos 2018 creciendo
poco menos de 2% anual, y
la tendencia apuntaba, hasta
septiembre, a un incremento
de 1.2% en esa tasa. Es decir,
sin hacer nada, el crecimiento
para este primer trimestre de
bió ser 3, tal vez 3.2%. Pero,
cuando en octubre se decide

cancelar el NAIM, y poner en
duda varios otros temas de im

portancia nacional (reformas
financiera, energética, educa
tiva), la economía cambia de
dirección. En ese momento
rondábamos el 2.5% de creci
miento anual, pero la tendencia
se hizo negativa, fuertemente
negativa: a un ritmo de casi
5% anual, de forma que en dos
trimestres (último de 2018 y
primero de 2019), hemos per
dido ese 2.5%, y estamos ahora

en número rojos. De continuar
así, sería esperable perder
otro tanto igual para fines de
septiembre.
Nadie está previendo eso,

pero los datos que tenemos
de abril apuntan a que el dato
será similar al de marzo, más o
menos 0.5% de crecimiento.
Como hemos comentado en
varias ocasiones, no se ve razón
alguna para que haya un punto
de inflexión, es decir, para que
la dirección de la economía
cambie.

Precisamente por eso, el go
bierno está interesado en que
usted esté atento a otros temas,
irrelevantes: para que no se dé
cuenta del tamaño de la incom

petencia. Bueno, ahí están los
datos, y no hay otros.
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COORDENADAS

Apuestas: Romo ganará, AMLO perderá
Enrique
Quintana

El pasado 3 de mayo, durante su conferencia ma
ñanera, el presidente López Obrador hizo una
apuesta a que este año la economía crecería a

una tasa de 2 por ciento o más y que se alcanzaría el
promedio de 4 por ciento en el sexenio.
El viernes pasado insistió y dijo que pese a los datos

del primer trimestre que dio a conocer el INEGI, no
se echa para atrás en su apuesta. "Vamos a esperar
(porque) todavía queda tiempo (...) vamos a esperar
nos, es que todavía está hecha la apuesta, no me estoy
echando para atrás, nos esperamos a que termine el
año", dijo literalmente.
A este ánimo apostador se sumó ayer el Jefe de la

Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, quien ase
guró que no habrá recesión. "No veo ninguna rece
sión por nada, cero, les apuesto veinte a uno, o cien a
uno, que no habrá recesión, ¿quién me la toma?".
No sé bien a bien qué hayan apostado ambos y si

alguien les tomó la apuesta. Pero déjeme asegurarle
que AMLO perderá la apuesta y Romo la ganará.
Le explico.
Citibanamex elabora una encuesta quincenal entre

expertos del sector privado y reporta sus pronósticos
de crecimiento.

En el reporte más reciente, publicado el 21 de
mayo, los más optimistas piensan que la economía
crecerá en 1.7 por ciento en 2019. Se trata de Invex,
Monex y UBS. La mayoría coincide en un pronóstico
de 1.4 por ciento y el más pesimista supone que el
PIB crecerá en 0.9 por ciento.
Ninguno habla ya del 2 por ciento o más.
¿Qué se requeriría para que todos estuvieran equi

vocados y AMLO tuviera la razón?

Bueno, ya sabemos que la economía creció sólo
0.1 por ciento en el primer trimestre. Pongámonos
optimistas y pensemos que llegará a 1.5 por ciento
en el segundo. Con este antecedente se necesita
ría que el PIB creciera en promedio en 3.2 por
ciento en el segundo semestre para que AMLO ga
nara su apuesta.
Y, la verdad es que no veo cómo.
Pero Romo sí puede ganar, pues no está claro

que vayamos a tener recesión, si es que definimos a
esta circunstancia económica como popularmente se
entiende, como una etapa en la que durante dos tri
mestres sucesivos la economía retrocede, medida
a tasas anuales.

No es imposible que suceda si la condición fuera
caídas a tasas trimestrales porque el PIB ya cayó en el
primer trimestre y bien podría caer en el segundo.
Pero, si consideramos las mediciones usuales en

México, es decir, a tasas anuales desestacionaliza
das, ni los más pesimistas tienen en su horizonte una
recesión.

Hay quien habla de 'recesión industrial' porque ya
hubo dos trimestres continuos (cuarto de 2018 y pri
mero de 2019) en el que el PIB industrial tuvo caída.
Pero la realidad es que cuando se habla de recesión se
piensa en el conjunto de la economía.
En el primer trimestre la tasa fue de 0.1 por ciento.

No descarto que el segundo trimestre podamos cre
cer poco, tal vez apenas arriba del 1 por ciento. Pero,
ya no se dio una circunstancia, al menos en este año,
en la cual veamos dos trimestres consecutivos con

números rojos.

Fecha: 28/05/2019

Página: 2

Area cm2: 273

1 / 2

Columnas Económicas

Enrique Quintana, Coordenadas

Enrique Quintana

Costo: 60,824

Página 16



El consenso marca un mejor segundo semestre
que la primera mitad de este año.
No es para alegrarse. Que no haya recesión, no

quiere decir que las cosas vayan bien. De hecho, lo
más probable es que tengamos un virtual estanca

miento en el PIB por persona, que dejará el resul
tado de este año muy cerca del nivel que tuvo cuando
arrancó EPN.

¿Quiere apostar?
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ESTIBA Y AFLOJA.

Juicios contra ICA
en México y EU

J. JESUS
RANGEL M.

F
114demarzode2017seconstitu

¦ 1 yola subsidiaria ICA Tenedora
—H—(Icaten) que se convirtió en ac
cionista mayoritario del capital social délas de
más subsidiarias operadoras y/o subtenedoras
de acciones de Empresas ICA (Emica). Estalas
vendió en 14 mil 41 millones de pesos, con una
pérdida de 5 mil204millones, y dejó de operar.
Icaten espropietariade Grupo ICA ICARisk

Management Solutions, agente de Seguros y
Fianzas: ICAInternacionalPerú; ICAPlanea

ciónyFinanciamiento, Sofom; E.NJEL State
Town Corporation; ICA Promotora de Infraes
tructura; Constructoras ICA ICAOperadora de
Vías Terrestres; Icatech Corporation, controla
dora de Operaciones de Infraestructura; ICA
Servicios de Dirección Corporativa,y Contro
ladora de Empresas de Vivienda.
Todo esto es resultado del acuerdo con

cursa! No obstante, hay impugnaciones por
acreedores reconocidos y por terceros que
reclaman incluso deEstadosUnidos;hayjui
cios de amparo y recursos de apelación que
continúan en tribunales, incluso el pago de
créditos comunes.
Entre los inconformes están Banco Invex,

Consorcio de Desarrollo Intercontinental y
Corporación de Desarrollo de Infraestructu
ra (CDI), Guadalupe Gallego Ochoay Gua
dalupe Aranzazú Gayosso Gallego, IBM de
México, Comercializacióny Servicios, y Paul
V. Facchina. Pensionissste en su calidad de
accionista de Más Pensión Siefore Básica 1,2,
3 y 4, se desistió de dos solicitudes de amparo
porquenose le reconoció como parte del con
curso mercantil.
Banco Invex tiene tres litigios: uno relacio

nado con la venta de Operadora de Vías Te
rrestres: otra contra Icaten para que Emica

participe como tercero en la solicitud de arbi
traje en la Cámara Internacional de Comer
cio, y lademanda de amparo contralaaproba
ción del concurso mercantil, aunque en este
último caso se confirmó que se sobreseyó el
tema. Los dos primeros casos están vigentes.
Para el caso CDI está pendiente de resolución
sus dos peticiones de amparo contra el con
curso mercantíly laseparación de bienes de la
masa concursa!.
Guadalupe Gallego y Guadalupe Aran

zazú demandaron a Conoisa, Grupo ICA,
Ingenieros Civiles Asociados, y Pedro To
pete Vargas en el Condado de MiamiDade,
Florida, y está pendiente la resolución. Paul
V. Facchina promovió juicio contra Icatech
Corporation en Delaware y está en desaho
go de pruebas. Respecto alBM de México, la
demanda es por 53 millones 917 mil pesos de
un adeudo; se reservaron de acciones de Ica
ten para hacer frente a la obligación pero es
tá pendiente elrecurso interpuesto por IBM.
Por el convenio concursal, Emica entregó

en pago alos acreedores comunes el 99.99por
ciento de las acciones que hasta el 23 de mar
zo de 2018 eran de su propiedad del capital so
cial de hasta entonces, su subsidiaria Icaten.
Su participación es de0.0062por ciento, mmm
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IN
VER
SIONES

PIERDE EXPORTICW*
AHMSA, entre tariías
y cuentas congeladas
Altos Hornos de Médraaúnno
supéralas secuelas del concur
so mercantil y ahora enfrenta
la congelación de cuentas fi
nancieras porparte de la Uni
dad de Inteligencia Financie
ra de la Secretaría de Hacien
da. Además,por la imposición
de aranceles de la Sección 232
deEU, informódeunimpaet»
de480mdd y dejó de exportar
780mil toneladas de acera

«ÍOS BOCAS. LA (HIIS*
Nahley De laMadrid
se lían en Twitter
Rocío Nahle, titular de IaSe
ner, se dijo sorprendida por las
declaraciones del ex secretario
de Turismo Enrique de la Ma
drid sobre la inviabilidad eco
nómica y sus repercusiones al
medio ambiente de la refinería
de Dos Bocas. La secretaria re
viróyacusóqueélfueelpromo
tor y ayudó en el financiamien
toalproyeetodeEtilenoXXIde
¡afilia! deOdebrecht.

TRANSPARENCIA
Cafetaleros lanzan
plataforma digital
Nos cuentan que hoy se pre
sentará la plataforma digital
El café de México, un esfuer

zo de la industria cafetalera
por publicar y actualizar de
forma continua datos so
bre el mercado de café en el
país; el proyecto, afirman,
tendrá información por re
giones y sobre todo el sector
nacional.

CONSEJO AGROPECUARIO
Importarán pollo sin
temor a influenza
Elpresidente del Consejo Na
cional Agropecuario (CNA),
BoscodelaVega, nos comen
tó que están muy tranquilos
con la influenza aviar para
poder importar pollo. Solo se
buscará traer lo justo, y que
Brasil puede ser el país que
mande más de este producto
a México.

RECIBE FELICITACIÓN
Grupo Axo, con dos
emisiones de deuda
La Bolsa Mexicana de Valo
res felicitó a Grupo Axo por
las dos emisiones de deuda
de largo realizadas por un
monto de 2 mil millones de
pesos; esta empresa opera
marcas como Nike, Calvin
Klein y Guess, entre otras,
con 4 mil 836puntos de ven
ta y 741 boutiques en México
v Chile.
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MEXICO SA

Refinación: México en el sótano?//
Alfonso Romo juega con fuego

CARLOS FERNÁNDEZVEGA

EN NACIONES COMO China e India los
de mayor crecimiento económico mun
dial sus respectivos gobiernos felizmente

no hicieron caso a la machacona "recomenda
ción" de la tecnocracia mexicana, de que cons
truir refinerías "no es rentable y sólo dilapidaría
recursos públicos". En cambio, a lo largo de 36
años el gobierno mexicano (con sus seis caretas
neoliberales) no sólo atendió puntualmente tal
"recomendación", sino que dedicó tiempo, es
fuerzo y muchísimo dinero para importar com
bustibles en volúmenes crecientes, a la par que
dejó en el olvido al de por sí precario inventario
(seis plantas) del sistema nacional de refinación,
que hoy trabaja a su mínima expresión.

LA JORNADA INFORMA que "México se ubi
ca en el último sitio de 10 naciones (tres de ellas
con desarrollo económico similar al de nuestro
país) que tienen menor capacidad de refinación
para cubrir su demanda interna de gasolinas",
agrega: "mientras naciones como China e India
tienen una relación de producción de gasolinas
contra consumo de 100 y 99.5 por ciento, res
pectivamente, México apenas cubre 22.9 por
ciento de su demanda con generación local,
revelan informes del Banco Mundial (BM) y del
Concilio Mundial de la Energía".

PERO NO SON los únicos países que tienen
prácticamente garantizada la demanda interna
de combustible. Está el caso de Estados Unidos
(de donde México importa el mayor volumen de
gasolina), con una proporción igual a la de India,
es decir, 99.5 por ciento; le siguen España, con
98.9; Francia, 97.1 y Japón, 95 por ciento.

PARA EFECTOS LATINOAMERICANOS,
Brasil tiene una capacidad interna de refinación
para satisfacer 87.7 por ciento de su demanda
de gasolina (importa 65 mil barriles diarios), y
Colombia 87 por ciento (importa 12 mil). Méxi
co, a duras penas, 22.9 por ciento (al cierre de
2017 producía alrededor de 200 mil e importa
ba más de 672 mil barriles).

veces menor a la de México. O Japón, con una
población equivalente a la mexicana, cuenta con
29 refinerías en las que procesa cerca de 920
mil barriles de gasolina por día. Importa crudo
para procesarlo, en el entendido de que el valor
agregado está, precisamente, en su refinación.
Estados Unidos cuenta con alrededor de 135
refinerías, con una capacidad diaria superior a 8
millones de barriles.

EN FIN, COMO se observa, los tecnócratas
mexicanos están como aquel chiste (que en rea
lidad no lo es) que narra las aventuras de un ex
presidente mexicano (puede ser cualquiera de
ellos) que circula a contrapelo por el Periférico
y se mofa de "todos los pendejos que vienen en
sentido contrario".

DURANTE SU ESTANCIA al frente de la de
pendencia, quien fue secretario peñanietista
de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, repitió la
cantaleta: "desde hace 30 años la refinación no
ha sido negocio rentable para México", pero a
la par presumía que "hay grupos (de empresas
petroleras) que se han acercado a la Sener in
teresados en poner refinerías y analizan áreas
como Campeche, Tabasco, sur de Veracruz y
Tamaulipas". Entonces, cómo es la jugada: ¿no
es rentable para México, pero sí para los consor
cios privados?

LO ANTERIOR, DESDE luego, sin olvidar la
creciente dependencia energética del exterior,
mientras China e India crecen a paso veloz, con
combustibles propios.

Las rebanadas del pastel
AL JEFE DE la Oficina de la Presidencia, Alfon
so Romo, le encanta jugar con fuego. Ayer dijo
que "no hay riesgo de recesión económica en el
país; no la veo, cero, y les apuesto 20 a 1 que no
habrá recesión, o 100; ¿quién me la toma?". Tal
declaración recuerda la de Felipe Calderón, en
septiembre de 2007: "nunca más una crisis que
afecte a los mexicanos; nuestra economía es tan
sólida que, pese a que EU tenga una falla mecáni
ca, aquí no habrá crisis, pase lo que pase, ni ahora
ni a mediano plazo". Un año después, la econo
mía se hundió. Entonces, qué necesidad.

cfvmexico_sa@hotmail.com
POR EJEMPLO, ESPAÑA tiene 10 refinerías
en su territorio, país con una población casi tres
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DINERO
Primera vez que multan a una aerolínea por
esperar a un funcionario // Medio Ambiente:
llega un experto, no político ni empresario
ENRIQUE GALVÁN OCHOA

LE VA A salir barata a Aeroméxico la
multa que eventualmente le aplicará
la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes por haber ordenado
que su ya famoso vuelo AM198 a

Mexicali esperara en la pista a que llegara
Josefa González Blanco Ortiz Mena, ex titular
de la Secretaría de Medio Ambiente. La ley
establece una multa de 200 a mil Umas: O sea,
como la Uma equivale a 84.49 pesos, la multa
sería entre 16 mil 898 y 84 mil 490 pesos, de
acuerdo con el comunicado que emitió ayer la
secretaría a cargo de Javier Jiménez Espriú.
Tiene un valor simbólico no por su cuantía
sino porque es la primera vez que se aplicará
en las circunstancias del vuelo AM198: estaba
perdiendo el avión la ex secretaria del doble
apellido, un picudo de la aerolínea dio la orden
al piloto para que la esperaran, algunos pasaje
ros armaron un alboroto en Twitter, la ex fun
cionaría presentó su renuncia y el Presidente
la aceptó. En otros tiempos hasta bajaban a los
pasajeros para darles un lugar.

Ni empresario ni político

AYER MISMO AMLO presentó durante su
conferencia de prensa matutina al nuevo titu
lar de la Secretaría de Medio Ambiente. Optó
por un personaje que no entra en la categoría
de político, tampoco de empresario, sino que
es un especialista que viene del sector social:
Víctor Manuel Toledo Manzur. Nació en la Ciu
dad de México en 1945 y estudió biología en
la Universidad Nacional Autónoma de México
(UNAM), donde realizó estudios superiores. El
portal del Instituto de Investigaciones en Eco
sistemas y Sustentabilidad de la UNAM refiere
que se ha dedicado por más de tres décadas a
realizar estudios interdisciplinarios, como el de
la diversidad biológica y la diversidad cultural,
creando una nueva área llamada etnoecología.
"Por otra parte, ha escrito profusamente sobre
la ciencia de la sustentabilidad y es uno de los
fundadores a escala mundial de la nueva co
rriente de la ecología política. Se ha dedicado
a difundir de manera amplia la defensa de la

naturaleza y de las culturas y a visualizar una
modernidad alternativa", refiere el sitio. En
2011 fundó y coordinó una nueva red temática
del Conacyt sobre patrimonio biocultural,
que reúne a más de 120 investigadores de 40
instituciones del país. Víctor Manuel Toledo
Manzur es asesor de organizaciones sociales,
especialmente cooperativas, uniones y agrupa
ciones indígenas. Tiene una importante trayec
toria internacional. También es colaborador de
La Jornada.

Un desayuno de 25 mil dólares
CADA AÑO, EL empresario accionista de IBM
y Coca Cola, Warren Buffett, quien posee una
riqueza personal de 83.3 mil millones de dóla
res, ofrece un desayuno de paga. Centenares de
personas quieren sentarse a su mesa y pregun
tarle y escucharlo sobre negocios. Los lugares
son subastados. La puja empieza en 25 mil
dólares. La mesa se llena siempre y muchos se
quedan con ganas de asistir. La recaudación
es destinada a la fundación Glide Memorial,
de San Francisco, que ayuda a los pobres, las
personas sin hogar y los más vulnerables. El
domingo por la noche comenzó la subasta en
Ebay y el plazo para presentar posturas es has
ta el 31 de mayo. El Oráculo de Omaha como
es conocido el magnate ha recaudado más de
30 millones de dólares con la iniciativa desde
el 2000.

La GN, a Michoaeán

EN LA MADRUGADA del pasado domingo,
un ataque armado realizado por presuntos in
tegrantes del Cártel Jalisco Nueva Generación
(CJNG) en el municipio de Zamora, Michoa
cán, en contra de policías municipales, dejó
como saldo cuatro elementos muertos y 10
personas heridas, dos de ellos civiles, confirmó
la Fiscalía General del Estado. Luego de estos
actos violentos, el presidente Andrés Manuel
López Obrador informó que se alista la llegada
de elementos de la Guardia Nacional para apo
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yar la seguridad pública. Lo pidieron el gober
nador Silvano Aureoles y el sector empresarial.

Twiteratti

DECIAN QUE PARA estas fechas el dólar
estaría a $30. Decían que habría pésimas rela
ciones con EU. Decían que habría desabasto de
alimentos por el desabasto de gasolina. Decían
que Manuel Velasco iría a la Semarnat. No se
cansan de decir mentiras y hay quienes aún no
se cansan de creerlas.

@MarthaCajigas

Facebook, Twitter: galvartochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

EL presidente Andrés Manuel López Obrador recibió en Palacio Nacional, por segunda
ocasión, a un grupo de La CNTE. Foto Presidencia
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" RIESGOS Y RENDIMIENTOS !

* En compras consolidadas no hubo sobreprecios
* El 1SSSTE debe 15 mil millones a farmacéuticas
* Rechaza AHMSA intervención de cuentas de la IÍF

Varias empresas nos
comentan que duran
te la reunión de prensa
del presidente Andrés

Manuel López Obrador ayer,
cuando se tocó el tema de la li

citación de medicamentos, los
datos que se dieron no corres
ponden a la realidad. Nos di
cen que resulta falso que en el
cuadro básico de 1,500 claves
sólo se compraban 1,000 cla
ves y el resto se hacía con so
breprecios. Nos aseguran los
industriales que todo se com
pró a través de compras con
solidadas con precios de refe
rencia, por medio de un estu
dio de mercado y prácticamen
te no quedaban claves desier
tas, todo se adquiría y todo se
surtía, con un abasto a nivel na
cional. De las compras consoli
dadas todo ñie lícito conforme

a la ley y normatividad, no hu
bo sobreprecios y la autoridad
ponía los precios de referencia.
Aseguran que no había ninguna
farmacia sin inventario. "Esto

en cuanto se refiere a compras
consolidadas, porque la venta
a los Estados es otro tema. La

mayoría no se subía a compras
consolidadas. Ahí encontrabas

compras fuera de contrato, sin
contrato y adquisiciones emer

gentes o que no sé surtían
por falta de pago".
En este tema, los industria
les aseguran que el contra
to es muy estricto para con
ellos y favorable para el go
bierno federal. "En caso de

que hubiese alguna deuda
pendiente, de cualquier manera
estábamos obligados a surtirla
y en caso de no hacerlo se nos
penalizaba. Lo mismo si sur
tíamos de manera extemporá
nea. Los retrasos los pagába
mos nosotros".

Por cierto, nos comentan que el
ISSSTE le debe a los industria
les farmacéuticos la friolera de

15 mil millones de pesos, desde
el 2017, y es fecha en que aún
no se sabe cuándo cubrirán esa

cantidad, que está haciendo me
lla en las farmacéuticas, a pesar
de que tenían liquidez para en
frentar la morosidad, pero lue
go de más de 24 meses la situa
ción es delicada.
En este revolcón en el sector

salud, resulta que nos entera
mos que en el abasto del pri
mer semestre, el gobierno fede
ral, ya bajo el mando de la ac
tual administración, ha adquiri
do una cantidad importante de
medicamentos sin contrato de

por medio, bajo la modalidad

de asignación directa. Es el ca
so de Carlos Lomelí, represen
tante del gobierno federal en Ja
lisco y otras entidades, que ope
ró aun sin contratos.

RECHAZO. Por instruccio

nes de la Unidad de Inteligen
cia Financiera dependiente
de la Secretaría de Hacienda

y Crédito Publico, indebida
mente se congelaron las cuen
tas bancarias con las que ope
ra Altos Hornos de México,
que dirige Alonso Ancira, y
que busca salir de suspensión
de pagos, "Es un acto sin pre
cedente, arbitrario y violato
rio de todo derecho, la UIF,
cuyo propósito es la preven
ción y combate de delitos de
operaciones con recursos de
procedencia ilícita, obstaculi
za la continuidad operativa de
AHMSA, dañando a sus accio
nistas, a más de 20 mil trabaja
dores y miles de proveedores,
clientes", señala la empresa ¦
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HOMBRES,
HOMBRES Y...
HOMBRES

Se cuela Btmbo como la 2a

marca del país en rankíng
de Kantar, Coca Cola líder
y lecheras prevalecen
LIMITE 10 DE SEPTIEMBRE PARA
REGISTRO DE FINTECH EN CNBV Y
DEPURACIÓN; SOBERÓN CHAROLA
EN IP PARA F1 Y TORRUCO APOYO;
BANXICO AJUSTE DEL PIB; AHMSA Y
MIEDO EN IP

¡i AS ALLA DE que en esta
M primera mitad del año el

consumo 110 se encuentra

en su mejor momento, las
empresas vinculadas a

. satisfacer nuestras nece

sidades, no pueden bajar
la guardia.

Están obligadas a seguir de cerca lo
que quiere el consumidor, más allá de las
apreturas en el bolsillo.
Una firma que sirve como soporte para

seguir el comportamiento de los clientes
en los autoservicios es la inglesa Kantar
que dirige aquí Fabián Ghirardelly.
Resulta que la multinacional de inves
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tigacion de mercados, va a dar a conocer
hoy su estudio anual "Brand Footprint" con
las marcas más socorridas en el mundo.

Es la séptima edición de este ejercicio
con el análisis de 21 mil 400 marcas, que
impactan al 72% de la población mundial
en 49 naíses.

En lo que es México, por primera vez
se incluye información por separado de
las preferencias de los consumidores en
CDMX, Guadalajara y Monterrey, con cier
tos cambios sobre todo por la inclusión
de marcas regionales bien posicionadas.
Vale señalar que en ese listado Coca

Cola que lleva Galya Molinas se mantuvo
como la marca líder con 1,264 millones
de consumer reach point (CRP) que se
obtiene de la penetración en los hogares
y la frecuencia de consumo.
La firma de refrescos de Atlanta llegó

al 98.5% de los hogares y 65.8 veces de
compra al año.
Lo interesante es que esta vez en el "top

3" hubo movimiento y Bimbo de Daniel
Servitje se coló al 2° lugar.
En su caso con 614 millones de CRP,

fruto de la mayor penetración en hogares
del país con 99.5% y 30.7 veces de compra
al año.
En el tercer sitio se situó Lala de Eduardo

Tricio con 586 millones (CRP),
95.7% de penetración y 28.9
veces al año.

La lechera también acaparó
la cuarta posición con Nutri
Leche y siguieron la firma de
pastas de harina La Moderna
que lleva Luis Miguel Monroy
y Alpura de Jorge Aguilar.

Las otras 4 marcas que
completan el "top 10" son la
Costeña de Vicente y Federico
López Rodea. Nescafé (Nestlé
de Fausto Costa) Pepsi firma que lleva
Roberto Martínez y el sabroseador (Knorr)
de Unilever de Reginaldo Ecdissato.
En CDMX, Bimbo es la marca número

uno y no Coca Cola que es la dos. Siete de
los elegidos a nivel nacional son parte del
listado de esta urbe. Y también aparecen
Jarritas, Red Cola y Bonafont que lleva
Alejandro Pinillos.
En el de Guadalajara ahí sí Coca Cola

lleva la voz cantante y las lecheras locales
19 Hermanos y Sello Rojo de Abraham
González Uyeda ocupan el segundo y
tercer sitio. También está Cristal Aceite.

En lo que es Monterrey, puntean dos
refresqueras que son Coca Cola y Pepsi, y
hay marcas específicas como Yemina, Del
Monte, Marías de Gamesa, Emperador y
Cloralex producto de limpieza regiomon
tano de Alen de Enrique García Gamboa y
Alfonso García Hernández.

En general en las marcas más socorri
das en el listado de Kantar son alimentos,
bebidas y lácteos que prevalecen.
Kantar hace ver que el 76% de las mar

cas en el país cambiaron de posición y 3
entraron al "top 50" donde están Colgate,
Suavitel, Zote, Carnation, Pinol, Ciel, Sa
britas, Tang, Axion, Palmolive por citar
algunas.
En el rcmking global, CocaCola es líder

y le siguen Colgate, Maggi, Lays, Pepsi,
Nescafé, Dove, Knorr, Lux, Downy, Nestlé,
entre otras.

Así que nos guste o no vivimos en un
mundo de marcas.
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EL AÑO PASADO se aprobó la Ley para
Regular a las Instituciones de Tecnología
Financiera mejor conocida como "Ley
Fintech". Dada la falta de inclusión a esos

servicios de al menos 60% de la población,
estos vehículos pueden ser la diferen
cia al aprovechar el celular y el Internet,
Aunque en el sexenio pasado con José
Antonio Meade en SHCP se avanzó en

diversas disposiciones operativas y de
capital, por ejemplo para el "crowdfunding"
o financiamiento colectivo, aún falta por
concluir el registro de las "fintech" que
hoy operan en el país. Se dio un plazo de
un año para salvar el trámite que vence el
10 de septiembre. El tema está a cargo de
la CNBV que preside Adalberto Palma, y
se estima que debido a la regulación que
se exige, sobre todo para lo que es lavado
de dinero, se va a dar una depuración del
universo actual de dichas firmas. Así que
habrá que estar pendientes.

EL QUE NO se resigna a perder la F1 es
Alejandro Soberón mandamás de CIE. Si
bien el panorama no pinta nada bien, aún
se hacen gestiones para tratar de conven

cer a algunos patrocinadores.
Parece que la propia SECTUR
de Miguel Torruco apoya, aun
que sin compromiso alguno
para que el gobierno man
tenga su apoyo económico,
dada la austeridad que empuja
el presidente Andrés Manuel

López Obrador.

3§S S§S 3§S
MAÑANA BANXICO DE Ale
jandro Díaz de León dará a
conocer su reporte trimestral de inflación.
Diversos analistas no descartan que ajuste
a la baja las expectativas de crecimiento
para 2019. El área económica de Banco
Base a cargo de Gabriela Siller recordó
que en el último reporte BANXICO colocó
la banda para el PIB entre 1.1% y 2.1%. La
corrección parece lógica, tras la contrac
ción en el primer trimestre.

***
AHMSA DE ALONSO Ancira denunció ayer
que laUIF que lleva Santiago Nieto congeló
sus cuentas, en un "acto de autoridad" que
"violaría sus garantías". La siderúrgica que
en 2016 levantó la suspensión de pagos,
dijo que ello obstaculiza su operación.
Aunque no hay muchos elementos el tema
corrió ayer como reguero de pólvora en
la IP por el precedente y los riesgos para
la seguridad que requiere la inversión.

KANTAR HACE

VER QUE EL 76%
DE LAS MARCAS

EN EL PAÍS
CAMBIARON DE

POSICIÓN
Y 3 ENTRARON

AL "TOP 50"
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"En el

ranking
global,

Coco Colo

es líder y
le siguen
Colgate,
Maggi,

Lays, Pep
si, Nesca
fé, Doue,
Knorr,
Lux,

Doiuny,
Nestlé, en
tre otras.

Así que
nos guste
o no vivi

mos en un

mundo de
marcas".

• DANIEL SERVITJE. Bimbo es de las marcas
más socorridas a escala internacional.
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